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Soy Wouter Schallier, jefe de la Biblioteca y Servicios Web Hernán Santa Cruz, CEPAL (Comisión 

Económica de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe). Quiero decir que el acceso 

abierto es el camino a seguir y América Latina tiene una larga tradición de ser pionera, pionera 

mundial en la implementación del acceso abierto en toda la región. Y luego, en segundo lugar, 

lo que vemos es que con la pandemia de COVID, de repente el 85% de todas las publicaciones 

se convirtieron en acceso abierto porque hubo esta emergencia mundial y algo, que no era 

posible antes de la pandemia de COVID, de repente fue posible. 

 

Así que lo que vemos ahora es que todavía estamos en este nivel del 85% de las publicaciones 

relacionadas con COVID que están disponibles en acceso abierto, pero luego cuando nos 

fijamos, por ejemplo, en el cambio climático, vemos que sólo el 50% de las publicaciones 

relacionadas con el cambio climático están disponibles en acceso abierto. Y cuando nos fijamos 

en los otros ODS y la Agenda 2030 de las Naciones Unidas, que es el camino a seguir para lograr 

esta agenda global, vemos  que sólo entre 40 y 60% de las publicaciones que están disponibles 

en acceso abierto. 

 

De este modo,  si queremos acelerar y asegurarnos de que alcanzamos esos ODS de las 

Naciones Unidas, tenemos que trabajar más. Debemos asegurarnos que esas publicaciones 

dejen de estar detrás de barreras económicas y estén disponibles para todos. Lanzamos nuestro 

repositorio digital en 2014 y pusimos a disposición todas las publicaciones que hemos 

producido aquí en la Comisión Económica desde sus inicios, y en ese momento eran unas 

37.000 publicaciones. 

 

Actualmente estamos en el nivel de 45 activos, activos digitales, debo decir, porque ya no se 

limita sólo a las publicaciones: también estamos hablando de multimedia como el audio. 

Tenemos, por ejemplo, una de las últimas clases que Raúl Prebisch dio, creo que fue en Suecia, 

en una universidad de Suecia, justo antes de morir, y la hemos puesto a disposición en un 

repositorio. Así que esto es realmente importante porque creemos que es importante poner a 

disposición de cualquier persona los productos del conocimiento que producimos aquí en la 

Comisión Económica. Este es también el caso de nuestros datos estadísticos que están 

disponibles a través del portal CEPALSTAT donde se puede encontrar básicamente toda la 

información estadística de la Comisión. 

 

Se ha intentado modernizar el sistema de comunicaciones académicas. Hace algún tiempo se 

introdujeron las APC, los costos para el procesamiento de autores (sic). La idea era que, en 

lugar de poner barreras económicas al acceso de los lectores a las publicaciones, la propuesta 

consistía en cobrar a los autores por publicar. 

 



Y así ya no habría barreras económicas para el público, para los lectores, pero habría barreras 

económicas para los autores. Obviamente, esto no es sostenible. Es decir, no es una buena 

solución porque es absolutamente imposible para los investigadores o instituciones con muy 

pocos recursos eliminar este problema de competencia que básicamente tienen cuando 

compiten con instituciones o investigadores con muchos más recursos. 

 

Quiero decir,  trasladar el problema del lector al autor no resuelve aquel problema. Creo que 

todos estamos de acuerdo en que este sistema de APC no es sostenible y, definitivamente, no 

es una buena solución. Por ejemplo, aquí en América Latina y el Caribe, la gente se ha 

pronunciado mucho al respecto. Esto es algo que debería rechazarse. Esto es algo que 

básicamente no está resolviendo este problema intrínseco que tenemos con el sistema 

tradicional de comunicación entre académicos. 

 

Hablamos de publicaciones. Es decir, hablamos de artículos, monografías, pero yo diría que 

sobre todo hablamos de datos. Es realmente importante que las instituciones de investigación 

se ocupen de la gestión de los datos de investigación, porque estos van a ser fácilmente los 

activos digitales más importantes de las instituciones de investigación. Así que creo que es 

absolutamente crucial el ofrecer soluciones a los investigadores para la infraestructura de 

almacenamiento y para que estén disponibles. 

 

Ponerlos a disposición siempre que sea posible, aunque obviamente puede haber restricciones. 

Pero en la medida de lo posible, es importante que los datos estén disponibles. ¿Por qué? 

Porque así es como funciona la ciencia, así es como funciona la investigación hoy en día. Y lo 

hemos vuelto a ver durante la pandemia de COVID, donde por primera vez en la historia, en la 

historia de la humanidad, fuimos capaces de desarrollar no sólo una vacuna, sino varias vacunas 

en menos de un año. 

 

Nunca habíamos visto algo así en la historia de la humanidad. Y esto sólo fue posible gracias a la 

colaboración mundial, porque los investigadores científicos trabajaban juntos y compartían sus 

datos. Así que el avance de la ciencia fue mucho más rápido. Gracias a esta colaboración, las 

agencias de financiación desempeñan un papel crucial en este cambio porque básicamente 

definen las reglas del juego, definen en qué condiciones los proyectos de investigación reciben 

fondos o no. 

 

Así que si quieres cambiar sustancialmente, modernizar este sistema de comunicación 

académica, creo que ahí está una de las claves. Esto es algo que hemos visto en Europa con la 

Comisión Europea, que ha estado poniendo como condición que se deben compartir los datos y 

que se deben compartir las publicaciones si reciben fondos de la Comisión Europea. Esto es algo 

que también vemos aquí en América Latina, donde hay varias agencias de financiación que 

están jugando este papel de catalizador para este cambio. 

 

Aquí, en la Biblioteca Hernán Santa Cruz de la Comisión Económica para América Latina y el 

Caribe, hemos sido pioneros, es decir, obviamente con muchos aliados aquí en la región y 

generando conciencia sobre la importancia de los datos abiertos, el acceso abierto, la ciencia 



abierta, incluyendo la ciencia ciudadana. Hace más de siete años, iniciamos una serie de 

seminarios web mensuales, seminarios web en línea, y todavía continuamos con esos 

seminarios web porque creemos que todavía hay tantas cosas importantes que discutir, y 

tantas experiencias que intercambiar. Estamos encantados de ofrecer una plataforma para ello 

y esperamos verles en uno de nuestros próximos seminarios. 


